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PAPO COM
A DIRETORIA

Presidente

   É com satisfação e orgulho que inicio minha gestão como presidente do Comitê 
Piabanha, sucedendo gestores de tantas capacidades pelos trabalhos realizados 
anteriormente, que estabeleceram uma base sólida de iniciativas e atividades em 
prol da gestão sustentável dos recursos hídricos em nossa região. 



   Somos um colegiado e juntos daremos continuidade em nossas ações, mantendo 
sempre o diálogo aberto e transparente com todos os envolvidos, dando 
continuidade as atividades e projetos já em andamento, buscando aprimorá-los e 
expandi-los conforme necessário. Nosso Comitê tem papel importante na 
promoção da gestão integrada e participativa dos recursos hídricos e é com este 
compromisso que pretendo seguir.  



  Entre nossas prioridades imediatas, está a conclusão dos projetos em curso, a 
avaliação de novas propostas e a ampliação de nossa rede de parcerias. Além 
disso, vamos dedicar esforços para fortalecer a capacitação dos membros do 
Comitê, visando garantir uma atuação cada vez mais eficiente e alinhada com os 
princípios da gestão sustentável. 



  Conto com o apoio e a colaboração de todos para alcançarmos nossos objetivos 
comuns. Juntos, podemos fazer a diferença na conservação e no uso racional dos 
recursos hídricos em nossa bacia hidrográfica. Estou à disposição para ouvir suas 
sugestões e ideias. Vamos trabalhar juntos para um futuro mais sustentável e 
próspero para todos.

Claudia Karina Wilberg de Castro Costa
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Comitê Piabanha elege nova gestão para 2024-2026 

Primeira plenária do ano é realizada em formato 
presencial no município de Três Rios

     O novo mandato do Diretório Colegiado do Comitê Piabanha começou em abril 
deste ano e se estenderá até abril de 2026. A eleição ocorreu durante a 99ª Reunião 
Ordinária do Comitê. Após consulta realizada aos membros, o Plenário decidiu pela 
manutenção da composição que estava em vigor, com uma reestruturação dos 
cargos. Após a eleição do Diretório Colegiado, se candidataram a Presidente e 
Secretária Executiva, respectivamente, Claudia Karina Wilberg de Castro Costa e 
Erika Cortines, que foram eleitas por unanimidade.  

   Para o Diretório Colegiado, foram 
eleitas as seguintes instituições, pela 
Sociedade Civil: UFRRJ - Instituto Três 
Rios (Erika Cortines); IAB-RJ - Instituto 
de Arquitetos do Brasil (Claudia Karina 
Wilberg de Castro Costa); pelo Poder 
Público: Prefeitura de Sapucaia (Laize 
Rafaelle Aguiar dos Santos); Prefeitura 
de Paty do Alferes (André Dantas 
Martins); e pelos Usuários de recursos 
hídricos: Transportes Única (Rafaela 
dos Santos Facchetti Vinhaes 
Assumpção) e Werner Fábrica de 
Tecidos (Julieta Laudelina de Paiva). 

  Os membros do Comitê Piabanha se 
reuniram presencialmente no dia 20 de 
fevereiro para a  98ª  Reunião Plenária   
Ordinária, a primeira do ano.

  O encontro aconteceu durante toda a 
manhã na Universidade Federal Rural do Rio 
de Janeiro, em Três Rios, RJ. Para garantir 
ampla participação, a reunião também foi 
transmitida via plataforma Google Meet. 

2



COMITÊ
ENTRELINHAS

Qual a importância de fazer parte do comitê?


O que te motivou a participar do comitê?


Como foi a escolha da sua carreira?


Eu acho que é exatamente debater o que vem sendo feito depois de estar pronto esse instrumento que está integrado com 
o planejamento da Bacia do Paraíba do Sul, para que a gente possa mostrar para a sociedade como os recursos são 
usados e como é que eles estão contribuindo para a missão do Comitê que é cuidar da qualidade das águas dos rios. A 
questão dos eventos hidrológicos extremos, a gente tem que se preparar para estas situações e transmitir isso para a 
sociedade sem pânico. 

Foi escolhida em função da importância que a engenharia tem na sociedade, em vários assuntos. Já formado há muito 
tempo, sou também professor de engenharia civil e ambiental. A minha maior preocupação é formar profissionais que 
sejam tecnicamente competentes e que respeitem o meio ambiente.

Na verdade, o que me motivou a entrar no Comitê foi o fato de ser professor da área de recursos hídricos da COPE/UFRJ que 
fez vários estudos na região, inclusive o próprio Plano de Bacias do rio Paraíba do Sul que serviu para se fazer um recorte 
desse plano na área da RH-IV. Outro motivo foi o desastre de 2011 em que me convidaram para fazer uma apresentação. 
Daí para frente eu comecei a participar das reuniões, depois entrei pelas eleições.

Assistir filmes, fazer caminhadas ao ar livre e viajar nas férias para conhecer novos lugares.

JOSÉ PAULO

JOSÉ PAULO

JOSÉ PAULO

JOSÉ PAULO

NELSON REIS

NELSON REIS

NELSON REIS

NELSON REIS

PATRICIA FERREIRA

PATRICIA FERREIRA

PATRICIA FERREIRA

PATRICIA FERREIRA

É o caminho mais democrático, possibilitado pela Constituição Cidadã, para buscas de soluções participativas de bens e 
serviços públicos.

A possibilidade de fazer uma diferença na melhoria das condições ambientais.

Curtir a natureza, as artes e conversar com pessoas.

Tenho uma carreira bem diversificada, busquei a vida militar na tenra idade pela possibilidade de ter uma base 
econômica, me formei mecânico de aviões e helicópteros. Fui trabalhar em Pirassununga, que tinha apenas uma formação 
superior, assim me formei em Engenharia de Agrimensura. A carreira me levou a trabalhar no planejamento aeroportuário, 
assim busquei crescimento científico e fiz Mestrado em Engenharia de Transporte. O tempo passou e me voltei para o 
terceiro setor ao criar a ONG OMA-BRASIL, que me levou a entrar na gestão de recursos hídricos, e segui na qualificação 
fazendo Doutorado em Engenharia Civil. Hoje me orgulho de ser o idealizador dos canais @eucuidoderios.

A cultura de gestão integrada, aprender que temos responsabilidade sobre bens públicos como a água, saber da 
necessidade de voluntariamente termos tempo para os Comitês e outras Redes.

História é uma disciplina que eu me identificava. Quase foi Letras. Não foi uma escolha madura, mas eu sou muito feliz com 
tudo que trabalho. 

A gestão participativa de bem público, a conexão com o grupo de Educomunicação. 

Ler, estar próxima da Natureza, caminhar, conhecer Museus.

José Paulo Azevedo
COPPE/UFRJ

Patricia Ferreira
CEFET

Nelson Reis
OMA BRASIL

Daí para frente eu comecei a participar das reuniões, depois entrei pelas eleições.

O que você gosta de fazer no tempo livre? 
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    Foi publicado no dia 6 de junho o EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 05/2024 
para manifestação de Interesse em Projetos de Restauração Florestal na Região 
Hidrográfica IV (Piabanha) no Estado do Rio de Janeiro. O foco é o aporte financeiro 
para projetos de restauração florestal nos munícipios inseridos, total ou parcial, na 
área de atuação do Comitê Piabanha. O valor total aprovado para o Edital é de R$ 
1,2 milhão para financiar a execução dos projetos selecionados. Podem participar 
prefeituras dos municípios da área de abrangência da RH-IV e organizações da 
sociedade civil que lidam com a temática de restauração florestal. 



   As inscrições estão abertas até dia 06 
de setembro de 2024. Os detalhes e o 
cronograma podem ser consultados 
Edital nº 05/2024 disponível no site da 
AGEVAP, clicando aqui ou escaneando o 
Qrcode abaixo.

Lançado Edital para financiar até R$ 1,2 
milhão em projetos de Restauração Florestal

CONFIRA
NOSSAS AÇÕES

Edital nº 05/2024

4

https://www.agevap.org.br/edital-005-2024


 Auditório lotado e inscrições que se 
esgotaram em poucas horas. Este foi o 
cenário do Seminário “Existem soluções para 
as inundações em Petrópolis?”, realizado pelo 
Comitê Piabanha no dia 25 de abril no 
auditório do prédio anexo do Centro 
Universitário Arthur Sá Earp Neto (UNIFASE), 
em Petrópolis-RJ. Pesquisadores, técnicos, 
sociedade civil e poder público puderam 
discutir um tema que afeta diretamente a 
rotina dos moradores. Desta forma, o evento 
corroborava com uma das principais 
atribuições do Comitê Piabanha: promover a 
gestão participativa no contexto dos recursos 
hídricos. 



    A programação contou com apresentações 
feitas por palestrantes convidados pelo 
Comitê Piabanha. Eles apresentaram 
propostas para mitigar e prevenir as 
recorrentes inundações em diferentes áreas 
de Petrópolis e região. Por fim, foi formado um 
painel para discutir as soluções apresentadas 
abrindo para contribuição do público 
presente e expectadores que assistiam ao 
vivo a transmissão pelo canal do Comitê 
Piabanha no YouTube.

O evento pode ser conferido no link:
Existem soluções para as inundações 

em Petrópolis?

Seminário sobre inundações em Petrópolis 
é sucesso de público
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https://www.youtube.com/watch?v=YkfJGJD65e8
https://www.youtube.com/watch?v=YkfJGJD65e8


   Os dados de qualidade dos 74 pontos das duas primeiras campanhas de 
monitoramento dos rios, serviço contratado pelo Comitê Piabanha em fevereiro de 
2023, estão disponíveis para consulta no site: SIGA Web Piabanha. 



   Neste sistema, o usuário tem acesso a um banco de dados espaciais com 
informações sobre a região e poderá escolher entre as camadas disponibilizadas 
para baixar em formato ESRI shapefile (*.shp) ou Google KML. No caso do 
monitoramento, basta clicar no ícone “Recursos Hídricos”, selecionar 
“Monitoramento”, e ativar as camadas referentes às campanhas do "Terceiro 
contrato de monitoramento”. 

    Os pontos serão exibidos no mapa, e ao clicar nos pontos, serão fornecidos os 
parâmetros e dados completos das análises realizadas referentes à quantidade e à 
qualidade da água.

      No dia 30 de abril foi realizada mais uma palestra do Plano de Capacitação do 
Comitê Piabanha, aberta ao público e transmitida ao vivo pelo canal do Comitê 
Pibanha no YouTube no  link https://www.youtube.com/watch?v=bLKF_iLnzD0. O 
evento teve como tema “Modelagem Ambiental e Computacional de Bacias 
Hidrográficas Representativas da Mata Atlântica Brasileira”. Os assuntos dos blocos 
foram ministrados por David Costa, Rennan Dias e Dhiego Sales.  



      A palestra foi dividida em blocos abordando desde a estimativa de parâmetros 
de qualidade da água utilizando técnicas de aprendizado de máquina até 
disponibilidade hídrica e eventos extremos sob cenários de mudanças climáticas 
na porção superior da bacia do Piabanha.

Dados sobre monitoramento dos rios estão disponíveis no site 
SIGA Web Piabanha

Palestra de Capacitação traz o tema “Modelagem Ambiental e 
Computacional de Bacias Hidrográficas Representativas da 
Mata Atlântica Brasileira”. 

Escaneie o QR Code para 
acessar os dados sobre 

monitoramento.
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Municípios recebem exemplares do Plano de Bacia em 
série de visitas 

    O Comitê Piabanha iniciou a série de visitas 
às prefeituras de sua área de atuação para a 
entrega do livro "Resumo Executivo do Plano 
de Bacia (RH-IV Piabanha)", assim como 
para reforçar o apoio do Comitê e estreitar os 
laços institucionais junto aos municípios.



    Foram entregues cerca de dez exemplares 
do livro em cada município que devem ser 
encaminhados para as Secretarias, com 
sugestão do Comitê de que sejam 
distribuídos para as Secretarias de Meio 
Ambiente, Agricultura, Educação, Obras, e 
para o Gabinete da Prefeitura.

CONSCIÊNCIA

AMBIENTAL
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O vídeo pode ser conferido no canal Quatro Águas no YouTube
youtube.com/@QuatroAguas

Erika Cortines

Secretária-executiva do Comitê Piabanha

Live Quatro águas
Comitês do Estado do RJ realizam evento online em 
comemoração ao Dia da Água

   Os Comitês Médio Paraíba do Sul, 
Piabanha, Rio Dois Rios e Baixo Paraíba do 
Sul e Itabapoana promoveram no dia 28 
de março, um seminário online que foi 
transmitido ao vivo pelo Youtube, 
encerrando o mês que se comemora o 
Dia Mundial da Água.

     O tema escolhido foi "Enquadramento: 
a importância da participação da 
sociedade e os desafios da gestão de 
conflitos".
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XI Encontro de Comitês de Bacias do Estado do RJ é 
realizado no Museu do Amanhã


Programa Mananciais promove curso de capacitação 
em Vieira

    Organizado pelo Fórum Fluminense de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (FFCBH), o "XI Encontro Estadual 
de Comitês de Bacias Hidrográficas (ECOB/RJ) foi 
realizado em formato híbrido entre os dias 17 e 20 de 
abril de 2024. 

       Dando prosseguimento ao Programa Mananciais/Ceivap, foi ofertada nos dias 
27 e 28 de maio a oficina de capacitação com o tema: “Construção e manutenção 
de fossas em áreas rurais”. Participaram do curso a comunidade local e 
representantes do comitê. 

   A oferta dos cursos é uma das ações 
previstas nos PRISMAs - Projetos Participativos 
de Incremento de Serviços Ambientais na 
Microbacia Alvo - principal instrumento do 
Programa Mananciais do CEIVAP. Na região 
hidrográfica do Piabanha a microbacia-alvo é 
a de Vieira.

     O tema foi "INTEGRAÇÃO PELAS ÁGUAS: Governança, 
Planos e Territórios". As oficinas e rodas de conversa 
aconteceram no prédio da Fundação Getúlio Vargas no 

Centro do Rio de Janeiro – RJ. Toda programação seguinte aconteceu no Museu do 
Amanhã. O evento pode ser assistido pelo YouTube, no canal do Fórum Fluminense 
de Comitês de Bacias Hidrográficas
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ERCOB Sudeste 

e x p e d i e n t e

Este boletim integra as Atividades de Comunicação do Comitê e consta como uma das metas do 
Contrato de Gestão Inea nº 69/2022

Diretoria:


Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Piabanha e Sub-Bacias Hidrográficas 
dos Rios Paquequer e Preto


Diretora-presidente: Claudia Karina Wilberg 
de Castro Costa

Secretária-executiva: Erika Cortines

Diretores administrativos:  

Julieta Laudelina de Paiva

André Dantas Martins  

Laíze Rafaelle Aguiar dos Santos

Rafaela dos S. Facchetti V. Assumpção  

Redação: Monique Soares - Jornalista 

MTB 32497/RJ - Especialista Administrativo 
(Comunicação) - AGEVAP

Apoio no conteúdo: Ana Carolina França - 
Estagiária de Comunicação - e Equipe UD2/
AGEVAP

Diagramação: Gabriel Barboza - Estagiário 
(Comunicação) - AGEVAP

Supervisão Técnica: Unidade  
Descentralizada 1 - AGEVAP 

Imagens: Acervo AGEVAP

      O Encontro de Comitês de Bacias Hidrográficas da Região Sudeste – ERCOB, com 
o tema “Integrando as Águas do Sudeste”, foi realizado nos dias 8 a 10 de julho de 
2024, no Auditório S1 da sede do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de 
Minas Gerais - CREA MG, na Avenida Álvares Cabral nº 1600, Santo Agostinho, em 
Belo Horizonte-MG.

 Com a utilização de metodologias 
diversificadas, entre outros, este Encontro visou 
promover diálogos e troca de experiências 
sobre temas e pautas de interesse dos comitês 
da nossa Região Geográfica. A realização foi 
do Fórum Nacional de Comitês de Bacias 
Hidrográficas - FNCBH, Fórum Capixaba de 
Comitês de Bacias Hidrográficas, Fórum 
Fluminense de Comitês de Bacias 
Hidrográficas, Fórum Paulista de Comitês de 
Bacias Hidrográficas e Fórum Mineiro de 
Comitês de Bacias Hidrográficas.

Boletim Informativo - Novembro*/2024 

*Publicado após período de Defeso Eleitoral
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